

Núm. 66.

G A Z E T A

D E M A D R I D

DEL MARTES 19 DE AGOSTO DE 1783.

Stockolmo 11 de Julio.

Antes de ayer á las 4 de la mañana volvió S. M. del viage de Finlanda habiéndose embarcado en Abo. A la entrada de Scheres padeció una tormenta que le separó del Conde de Creutz, del Baron de Taube, y del resto de su comitiva. El buque en que estos se hallaban estuvo durante seis horas en el mayor peligro, y no llegó á este puerto hasta la noche. El mismo dia se cantó el *Te Deum* en la Capilla de Palacio por la feliz llegada y el pronto restablecimiento de S. M. En dicha mañana le comunicó el Baron Sparre Senador y Gran Stathálter de esta Capital la resolucion que habia tomado el vecindario para perpetuar la memoria del beneficio que habia concedido el Cielo á este Reyno conservando los preciosos dias de su Soberano. Dicha resolucion consiste en aprontar 40 *rixdallers* para mantener siempre en el Hospital Real algunas camas en que se curarán de valde las roturas de brazos y piernas. Aceptó el Rey esta señal del afecto de sus vasallos, dando á dichas camas el nombre de *camas de Lulais*, que es el del campamento en que sucedió la desgracia del Rey.

En quanto á las conferencias entre S. M. y la Emperatriz de Rusia nada se sabe hasta ahora. Durante aquellos dias hubo varias diversiones, habiendo mandado S. M. Imp. formar en Frederis-Ham un Palacio de madera ricamente adornado, y un teatro en que se representaron comedias en frances. La misma Soberana regaló al Conde de Creutz una caja con su retrato guarnecida de brillantes, y repartió varios presentes á toda la comitiva del Rey, quien por su parte nombró Gran Cruz de la Orden de la Estrella Polar á Mr. Landskoy que
acom-

acompañaba á S. M. Imp. , regalando asimismo á las demas personas de su séquito ; y ademas envió el dia 10 á la Princesa de Aschkoff patente de individuo honorario de la Academia de las Ciencias de Stockolmo.

Lóndres 29 de Julio.

La Gazeta de la Corte del 26 incluye un Decreto Real revocando y anulando todas las cesiones de tierras hechas en la Provincia de Nueva Escocia ántes del 1.º de Enero de 74 entre particulares que no las han cultivado en perjuicio de los derechos de S. M. , y del aumento y mejora de dicha Provincia.

Esta providencia del Gabinete se dirige á favorecer á los Realistas , proporcionándoles acogida y tierras , así en aquella Provincia como en el Canadá. Algunas personas creen sería mas conveniente ocuparlos en cultivar y beneficiar mas de la tercera parte de nuestra Isla que está inculta y cubierta de maleza.

Se ha sabido aquí con especial satisfaccion por el paquebot Dashwood procedente de las Islas de Sotavento , que á consecuencia de una órden del Gabinete de Versálles habia permitido el Gobernador de la Martinica á las embarcaciones Inglesas tomar cargamentos en las Islas de Granada , Tabago , S. Vicente , S. Christoval , Nieves y Montserrate sin pagar mas derechos que los que hay señalados para los demas navios neutrales. Sin esta condescendencia de la Francia todos los buques Ingleses que estaban en la Barbada y en la Antigua se hubieran visto precisados á volver á Europa en lastre.

El Rey viene todas las semanas del Palacio de Windsor al de S. Jâmes , y hay Corte los Miércoles y los Viérnes ; lo qual se observará todo el verano.

Los subsidios votados este año en el Parlamento componen la suma de 19,042,863 libras esterlinas , y los impuestos señalados para ellos ascienden á 19,576,003 libras , de suerte que hay un sobrante de 533,140.

El Teniente General Murray acaba de perder una causa muy importante. Hallándose Gobernador de Menorca pidió al Juez Sutherland alejase uno de sus subalternos contra quien le habian dado repetidas y graves quejas. Habiéndose negado á ello el Juez , resolvió Murray enviarle á Inglaterra , y á su llegada hizo su recurso á los Ministros. Escribióse sobre el asunto al Gobernador , que convino en que volviese á su empleo con tal que le diese satisfaccion ; y Mr. Sutherland se em-
bar-

barcó para aquella Isla ; pero miéntras su viage la conquistaron los Españoles. Volvió á Inglaterra y puso demanda contra Murray para que le pagase los daños : y como el Gobernador usó de un derecho que no tenia deponiendo un Juez nombrado por la Corona , á la qual sola toca deponerle , fué condenado á pagarle 50 libras esterlinas.

La Gazeta de la Corte del 22 confirmó en los términos siguientes las últimas noticias de la India que corrieron en el público.

„Por el paquebot Fox que salió de Bengala el 17 de Fe-
 „brero se sabe que se habia concluido la paz con los Mara-
 „tas : que Hider Ali falleció en Diciembre último , y que su
 „sucesor Tipo Saib tenia disposiciones mas pacíficas que su
 „padre respecto á los Ingleses , supuesto habia permitido á
 „los que estaban prisioneros en las Ciudades que habia con-
 „quistado , comunicasen libremente con la de Madras , y que
 „recibiesen socorros abundantes , dándoles libertad para salir
 „y entrar francamente. Mr. de Suffren despues de hacer agua-
 „da en Achin habia atravesado la bahía de Bengala dirigién-
 „dose á Ganjam con 9 navios de línea y 2 fragatas : en
 „este último parage habia apresado la fragata Conventri y
 „el navio Blandford de la Compañía : y la fragata Medea
 „represó la chalupa de guerra Chacer que salia de Trin-
 „quemala con pliegos de Mr. Bussí para Mr. de Suffren , se-
 „gun los cuales se hallaba el resto de la esquadra Francesa
 „en el estado mas lastimoso , causado por una fuerte disen-
 „teria que padecia su tripulacion de la que habia muerto mu-
 „cha gente , resultando de esto que los navios que quedaban
 „atrás no podrían unirse á Mr. de Suffren tan pronto como lo
 „creía. Aquel Comandante Frances solo permaneció algunos dias
 „sobre la costa , y se le juzgaba de vuelta á Trinquemala,
 „habiendo dexado entre Ganjam y la rada de Ballasore 2 fra-
 „gatas que se habian apoderado de muchas embarcaciones des-
 „tinadas á Madras con arroz.“

Han sido inútiles las operaciones executadas para sacar del fondo del mar el navio de guerra el Real Jorge ; y aunque algunos atribuyen su mal éxito á no haber desempeñado el buzo la comision que estaba á su cargo , la qual consistia en clavar unos garfios en los dos costados del buque , se cree no obstante que se abandonará este proyecto.

Algunas Gazetas de Lóndres suponen que el atraso que se experimenta en la conclusion del tratado de amistad y comercio con los Americanos proviene de que habiendo Mr. Hartley insistido, segun sus instrucciones, en que se concediese á la Gran Bretaña el derecho exclusivo de llevar á la nueva República en navios Ingleses los frutos de sus Islas, se opusieron á ello los Comisarios Americanos solicitando para los Estados Unidos el derecho de emplear sus propios buques en dicho comercio; y se dirigieron al Congreso, quien aseguran respondió dando órden expresa de no ceder sobre este punto.

La última embarcacion de Nueva-Yorch que ha llegado á Portsmouth trae cartas del 26 de Junio que no contienen cosa particular. Por falta de transportes no habian todavia empezado los Ingleses á evaquar la plaza. Se esperaban en ella 2 Comisarios de la Carolina Meridional que iban á solicitar la restitucion de los bienes y efectos que perdió aquel Estado durante la guerra; y un sugeto de S. Agustin con igual comision.

El viage que se propone hacer el Príncipe Guillermo Enrique será no solamente á Alemania sino tambien á España, Francia é Italia; y ya se han empezado los preparativos. Quando este Príncipe visitó la Havana fué recibido con las demostraciones mas patentes de aprecio y respeto; y mientras permaneció en tierra enviaron los Españoles víveres y refrescos á las tripulaciones Inglesas.

Doce Comerciantes de Filadelfia y de Lóndres acaban de formar una Compañía que se llamará del Canadá, para hacer el comercio de pieles, dándole toda la extension posible, á cuyo fin han formado ya factorias en Niagara, Frontenac, Ticonderago y otros parages. Sus almacenes principales estarán en Albania y Nueva-Yorch. Su fondo consiste en 1500 libras esterlinas. Otras personas de los Estados Unidos han ideado establecer un comercio directo con la India; y ya se están alistando los navios para la primer empresa mercantil de esta clase.

El dia 22 llegaron á la Direccion de la Compañía Oriental 2 marineros del navio de la misma nombrado el Grosvenor, que fueron conducidos desde el Cabo de Buena-Esperanza á Portsmouth en una embarcacion Danesa. Las particularidades que refieren del naufragio de dicho buque son las siguientes. Hallándose á la altura del Cabo de Buena-Esperanza padeció un uracan que le desarboló y arrancó su timon. No pudiendo

governar , dió sobre una costa cubierta de peñascos , y se abrió exáctamente en dos partes , ahogándose desde luego 15 marineros que se hallaban sobre la popa. El resto de la tripulación , que estaba en la otra mitad del buque , pudo ganar la tierra ; pero no logró sacar víveres ; y como distaba el parage 180 leguas de dicho Cabo perecieron muchos de hambre. Los demas fueron acometidos por animales feroces , y por los Cafres , que mas crueles que aquellos , los persiguieron á pedradas , y acabaron con todos , excepto 6 hombres que lograron llegar á un establecimiento Olandes , donde los hicieron prisioneros. Estos dos pudieron escaparse , y pararon en el Cabo de Buena-Esperanza.

Amsterdam 29 de Julio.

Las últimas cartas de Batavia , que son de 1º de Octubre del año pasado , refieren que el Gobernador General de la Compañía Olandesa de la India pasó el 25 de Setiembre revista á los Regimientos de Milicias así de Infantería como de Caballería , que componen un cuerpo de 8570 hombres , el qual se formó á principios de año para defensa de aquel establecimiento. A las 6 de la mañana salió dicho Gobernador en compañía del Príncipe de Bantam que habia llegado *incógnito* ; y habiendose concluido á las 10 la revista y las evoluciones de la tropa , se sirvieron abundantes refrescos á dicho Príncipe , al General y otras personas distinguidas.

Los Estados de Olanda y Westfrisia han resuelto adelantar provisionalmente á la Compañía Oriental 1,200,000 florines á cuenta de los 14 millones que han pedido á los Estados Generales , encargando al propio tiempo á las demas Provincias anticipen del mismo modo á dicha Compañía las cantidades que puedan , á fin de que pague el dividendo á los interesados , hasta que se concluya definitivamente el asunto.

Mr. Adams , Ministro Plenipotenciario de los Estados- Unidos de América , ha vuelto de Paris al Haya.

Segun cartas de Argel del 26 de Junio tuvo Mr. Rys Cónsul de Olanda una audiencia del Dey , en la que se arreglaron varias desavenencias que habian dado motivo de temer un rompimiento con aquella Regencia.

De Brest escriben que en todas las obras de aquel Departamento se advierte la misma actividad que en tiempo de guerra. El número de trabajadores no ha disminuido , ni se suspen-

de la construcción de los navios que se habian empezado ántes de la paz , ni la compostura de los baxeles antiguos. Dos urcas y otros buques están cargando de madera de construcción, arboladura y velámen para Tolon.

Versálles 30 de Julio.

Pasado mañana emprenderá *Monsieur* hermano del Rey un viage á Lorena. Irá por decontado á Metz , donde pasará revista á su Regimiento de Carabineros : seguirá luego á Thionville , Nanci y Luneville , y revistará los Regimientos que halle en su camino ; y volverá aquí el 14 de Agosto.

Habiendo S. M. nombrado Ministro de Estado al Baron de Breteuil Embaxador que ha sido cerca del Emperador , se presentó como tal en el Consejo de Estado el 27 del corriente.

Ayer tuvo la honra el Marques de Noailles de dar gracias á S. M. por su nombramiento de Embaxador extraordinario en la Corte de Viena , habiendo sido presentado por el Conde de Vergenes.

Paris 5 de Agosto.

Avisan de Brest que en la noche del 20 al 21 de Julio entró en aquel puerto el navio Sagitario de 50 cañones procedente de las costas de Africa , á donde habia ido á llevar la noticia de la paz. Asimismo entró la fragata *Aigrette* con 3 transportes que conducen desde Sto. Domingo el Regimiento de Cambrésis.

Mr. Anse de Villoison individuo de la Academia de Inscripciones y Buenas Letras , ha tenido la honra de recibir una medalla de oro de parte del Rey de Suecia.

Parma 24 de Julio.

El 17 del corriente se transfirieron los Sres. Infantes Duques con lucido acompañamiento al Real Colegio de Nobles á asistir á un certámen de ejercicios militares que celebraron aquellos alumnos , formando varias escaramuzas con espadas , banderas &c. Manifestaron SS. AA. su complacencia á los Directores y á los discípulos ; y al mismo tiempo exâminaron con singular gusto los varios diseños de pintura , arquitectura y dibujo que les presentaron aquellos jóvenes. Este establecimiento es uno de los principales obgetos de la solicitud y munificencia de SS. AA.

Vergara 26 de Julio.

El Real Seminario Patriótico Vascongado ha celebrado exâmenes públicos de sus estudios en los dias 21 , 22 , 23 y 24 del corriente de

10 á 12 por la mañana , y de 4 á 6 por la tarde , presentándose sucesivamente sobre el teatro las diez clases de que en el dia se compone este establecimiento. — La de Primeras letras se examinó en la lectura y en la escritura segun el arte de D. Francisco Xavier de Santiago Palomares. — Las tres de Gramática y latinidad en la de la lengua Castellana : en version de Nepote , Ciceron en las paradoxas , y Q. Curcio, dando razon de los rudimentos , las oraciones , sintaxis y etimología segun las reglas del arte de Nebrixa. — La de Humanidad en la versificacion latina y castellana , explicando por el arte Poética algunas odas y sátiras de Oracio , la Eneida y los Metamorfoseos ; los preceptos de la poesía , sus divisiones y especies de poemas así latinos como españoles , indicando sus usos y vicios , dando razon de los autores mas clásicos , explicando el artificio poético , la fábula , la geografia y las observaciones sobre los pasages preferibles y las bellezas particulares de la Eneida , y leyendo varias traducciones originales de Horacio y Virgilio en verso castellano : en los preceptos de la oratoria demostrando el artificio retórico de las oraciones de Ciceron , haciendo aplicaciones de ellos en la version de autores latinos , y componiendo en el término de hora y media un elogio latino sobre asunto dado en el mismo curso , sin mas auxilio que el del diccionario. En la geografia , satisfaciendo preguntas , dando descripciones ; demostrando sobre los mapas y los globos , y denotando la correspondencia de la moderna con la antigua , y últimamente en la lengua francesa. — La de matemáticas , en la aritmética , álgebra , geometría y trigonometría segun la obra de D. Benito de Bails : en el manejo de los mapas marinos , así planos como esféricos , con la aplicacion de la trigonometría á la navegacion : y en el tratado de los prismas de Bezout con su aplicacion á las solides de las carenas de los navios. — La de física , en todo lo respectivo al movimiento , dando razon de sus diferencias , de la estimacion de su velocidad y cantidad ; de las leyes generales de él y de su comunicacion , así en los cuerpos sin resorte , como en los elásticos : en la mecánica , explicando las máquinas simples y la aplicacion de los principios fundamentales de estas á todo género de máquinas compuestas : en la hydrostática , describiendo sus leyes y haciendo aplicaciones á la hidráulica : en la optica , dyótrica y captótrica , explicando los fenómenos que dependen de estas tres partes ; el mecanismo de la vision , el de los meteoros luminosos , como el de los espejos de toda especie ; y en la astronomia , explicando la esfera con todas sus partes y las operaciones sobre el globo ; describiendo el movimiento y desigualdades del sol , y demostrando por el sistema de Copérnico todos los fenómenos celestes. — La de quimia , en lo respectivo á las propiedades del fuego , la luz , el calor , el aire , el agua y las tierras , con la subdivision de estas en tierras ó piedras , en sustancias salinas , y en inflamables , expresando los caracteres químicos que los distinguen : en lo perteneciente á las sustancias metálicas , dando razon del arte de conocer su naturaleza por medio de la docimacia é indicando los agentes químicos que respectivamente obran sobre los fósiles ; y en lo tocante á las fuentes minerales , dando los métodos para su examen por medio de los reactivos , y para su indagacion por el de la evaporacion y des-

destilacion ; y confirmándolo todo por la separacion de los principios que resultan de la evacuacion de las aguas minerales artificiales. — La de Mineralogia , en la clasificacion de los fósiles , expresando los principios en que está fundada : exponiendo las propiedades químicas , los caracteres externos , y la denominacion de cada fósil con relacion de la especie , género y clase á que pertenecen , y el uso que puede hacerse de cada uno de ellos ; y en la montanistica descubriendo los diferentes órdenes de montañas , la diversidad de bocas que las componen y los minerales particulares que corresponden á cada especie. — La de Metalurgia en todo lo relativo al beneficio de los metales , empezando por los procedimientos preliminares y preparatorios ; siguiendo con las operaciones ulteriores hasta la fundicion , afinacion , apartamiento &c. y describiendo los hornos , instrumentos y máquinas particulares para cada operacion.

Tarragona 8 de Agosto.

La muerte de nuestro Arzobispo el Ilmo. Sr. D. Joaquín de Santiyan y Valdivielso ha causado universal sentimiento en todos sus Diocesanos , que han perdido un Prelado de singulares virtudes y un verdadero padre , que por amarlos sincera y tiernamente , les facilitaba á un mismo tiempo su instruccion espiritual y su sustento corporal , ocupando á los mas pobres en trabajos útiles y honestos , ademas de los ejercicios frecuentes y comunes de caridad. Luego que tomó posesion de este Arzobispado , compadecido de la gran miseria que sufrían sus naturales por falta de cosechas , eligió el medio de socorrerla con utilidad del Estado , ocupando á los mas necesitados en obras públicas y apartándolos de la ociosidad y mendiguez enemigas de las buenas costumbres. Para este fin emprendió y concluyó la construccion de un paséo cómodo de tres quartos de legua al rededor de esta Ciudad , que carecia de este desahogo con notable daño de sus vecinos , que metidos siempre en sus casas por no andar entre precipicios , vivian melancólicos y poco sanos. Despues , muy gozoso con haber salido bien de este ensayo , emprendió la reedificacion del antiguo aqueducto Romano con licencia y aprobacion del Rey , para abastecer de agua á esta Ciudad , cuya falta la tiene reducida á la triste necesidad de proveerse de una gran cisterna , y de disminuirse de dia en dia su poblacion en agravio de su antiguo esplendor y grandeza. Teniendo ya adelantada esta empresa , y como si previese su temprana muerte , depositó los caudales que juzgó necesarios para su conclusion , á fin de que aunque faltase ó mudase de intencion , se lle-

vase precisamente á efecto ; y de ello dió cuenta á S. M. , quien aprobó su resolucion y elogió su verdadera caridad en los términos mas tiernos y expresivos. A poco de esta precaucion , teniendo ya construido como 3 leguas de aqueducto , abierto cerca de tres quartos sin boveda , un gran puente de sillería á medio hacer , muchas minas abiertas y un grande acopio de materiales , falleció casi repentinamente , dexando en el mayor desconsuelo á todos sus Feligreses que han perdido á su padre y pastor. Se halló entre sus bienes un cofre , y dentro de él una arquita , y en ella un talego con 1493 doblones de á ocho y medio que hacen 477,920 rs. , con una nota escrita y firmada de su puño en que expresa tener destinada esta cantidad para la reedificacion del aqueducto. Con este motivo recurrieron á S. M. los Cabildos Eclesiástico y Secular , la Nobleza y otros sugetos , consternados con una pérdida tan grande , para que separándose del espolio el expresado depósito se dignase providenciar que se continuase la obra ; y así lo ha mandado , consolando á aquellos vecinos , y dando un testimonio muy singular del aprecio que hacia de un Prelado tan digno de ser imitado , y de lo sensible que le era su pérdida. Para pública demostracion del amor con que Tarragona veneraba á este Prelado dispusieron algunos particulares que el dia 22 del mismo mes de su muerte se celebrasen á sus expensas en el Convento de S. Francisco unas solemnes exêquias con asistencia de la Capilla de esta Cathedral ; para esto hicieron construir un elevado y magestuoso túmulo sobre cinco pirámides adornadas con diferentes inscripciones , y 8 estatuas que representaban otras tantas virtudes del difunto Prelado , y le iluminaron con particular magnificencia. Predicó las honras el R. P. Fr. Ambrosio Puig Lector jubilado de Religiosos Mínimos. Fue innumerable el concurso de gentes de toda la Diócesis que con lagrimas y elogios solemnizó esta funcion fúnebre. Y puede decirse que la muerte arrebató la persona de este Prelado mas para daño de sus Feligreses y del Estado que suyo , y que su memoria durará en la de los hombres para bendecirle mas alla de la duracion de sus beneficios , especialmente el de la reedificacion del aqueducto que bastaria para inmortalizarle.

Cartagena 12 de Agosto.

Ayer á las 12 y $\frac{1}{2}$ del dia entró en este puerto el Teniente

te

te General de Marina D. Antonio Barceló con los baxeles de la expedicion de su mando, excepto los que han quedado cruzando, y algunas barcas con el xabeque S. Antonio que poco tiempo ántes habian salido de nuestra costa para ir á buscarle. Parece que Argel queda casi destruido y quemado, y su puerto, arsenal y buques inutilizados por algun tiempo. Si la constancia del Rey y de nuestro Ministerio repite, como se tiene entendido, esta visita anual á aquel nido de piratas, empleará con mas decoro el importe de un tributo vergonzoso que les pagan otras naciones, y corresponderá con un beneficio á los malos oficios que estas nos hacen con sus influxos en las Regencias Berberiscas por un interes mal conuinado y contrario á la humanidad y cultura de que tanto se jactan. El influir, sostener y auxiliár la piratería y el robo no merece ménos detestacion que el cometerle.

Madrid 19 de Agosto.

Continuando el Teniente General D. Antonio Barceló los avisos de los ataques á la Plaza de Argel con la expedicion de su mando (todos los quales ha dirigido por sí mismo desde su falúa á la cabeza de la línea) dice que en la madrugada del 4 formada dicha línea como en los dias anteriores, y situada debidamente, rompió el fuego á las 5 y $\frac{1}{4}$, y cesó á las 7 y $\frac{1}{2}$; pues aunque se habia propuesto continuarle reemplazando las municiones, vió que no lo permitiría el tiempo, como se comprobó, pues apenas fondearon nuestras embarcaciones refrescó el viento por el E N E.

Disparó nuestra línea 558 bombas y 490 balas, cayendo todas las primeras en la Ciudad con fruto, y una en la dársena que levantó humo por algun rato; viéndose que de la Ciudad, de donde tambien salia muy denso por quatro partes, corrian al campo sus habitantes, y con mas confusion hácia el castillo de Carlos V, y que sufrió bastante daño la muralla del muelle.

Observando el General ántes del ataque que 11 galeotas y escampavias, y 2 lanchones cañoneros, se dirigian con crecido número de embarcaciones de remo para remolque y sosten desde su dársena, á situarse sobre el frente que debía formar nuestra línea, destinó al Mayor de la expedicion D. Joseph de Goicoechea para que con las cañoneras de nuestra derecha, que en todos los ataques ha tenido á su cargo, batiere á los lanchones; y con efecto los hizo barar continuando
el

el fuego contra las baterías del muelle: y tambien dispuso que las de nuestra izquierda batiesen cinco galeotas enemigas que se adelantaban hácia el S, y vararon igualmente obligadas sin duda de estos fuegos.

Los enemigos correspondieron con todas sus baterías disparando 1318 balas y 97 bombas, de que resultaron 6 heridos y algunas averías en nuestras lanchas.

El dia 5 no permitió el viento y mar del L operar, y se observó trabajaban los enemigos con cinco cabrias en dos baterías.

El 6 al amanecer con viento O N O dispuso el General otro ataque: y quando se dirigía al puesto, se avanzaron hasta 25 embarcaciones enemigas hácia el N observándose en las baterías de tierra indicios de disponer balas rojas, que solo llegaron á disparar muy caldeadas.

Se rompió nuestro fuego á las 6 y $\frac{1}{2}$ durando bien vivo y con bastante acierto hasta consumir las bombas que fueron 447 y las balas 647. Observándose salia de la Ciudad multitud de gente al campo, incendiadas algunas casas y otras arruinadas, que se pegó fuego á los salchichones de la batería de Babaluet (donde habian aumentado 3 cañones, y otro grueso en la del Renegado) y que cambiaban cañones en la segunda batería de la linterna y en la citada de Babaluet sin duda por estropeados.

Los enemigos respondieron con viveza, continuando el fuego (despues de cesado el de nuestras bombarderas) y fué sostenido por nuestras cañoneras hasta las 8 y $\frac{1}{2}$, y despues por las balandras Tártaro y 1.^a Resolucion: siendo los tiros disparados por los Argelinos 1842 balas y 68 bombas, de que resultaron un muerto y 3 heridos. Tambien reventó el cañon de una lancha sin causar daño alguno.

Por la tarde, manteniéndose el viento apropósito por el N N O con mar llana, se repitió el ataque durando con viveza y quanto podia permitir el empeño, desde las 5 $\frac{1}{2}$ hasta las 6 y $\frac{1}{2}$: se dispararon 446 bombas y 506 balas con visible destruccion de edificios, notándose tres incendios, dos de ellos muy considerables, y haberse volado algunos repuestos de pólvora.

Los enemigos, apénas vieron en marcha nuestra línea, rompieron sus fuegos por elevacion con tanto alcance que, despues de situada, sobrepasaban mucho. Dispararon 1366 balas y algunas bombas, causando en 6 bombarderas y 3 cañoneras algunas cortas averías, un hombre muerto y otro he.

herido de casco de bomba : y el bote de la fragata Maltesa Sta. Isabel , que al cargo del Oficial Mr. St. Tropé estaba destinada para auxiliar á una bombardera , fué echado á pique por una bala que le entró ; pero salvaron su gente los botes y lanchas inmediatos.

En el dia 7 con el mismo viento N N O se rompió nuestro fuego á las 6 y $\frac{3}{4}$ de la mañana , disparando hasta las 8 y $\frac{1}{4}$ 430 bombas y 526 balas , observándose haber volado un repuesto de las baterías de la linterna segun el humo denso ; y que habian recibido daño , así en estas como en las de Babaluet y puerta del muelle , pues al medio dia trabajaban con 4 cabrias en ellas.

Los Argelinos correspondieron con igual viveza disparando 1348 balas y 36 bombas , resultando maltratada la lancha de la fragata Carmen , y herido su patron.

En la tarde se repitió nuestro fuego desde las 4 y $\frac{1}{2}$ hasta quedar consumidas las municiones á las 6 y $\frac{3}{4}$, que fueron 444 bombas y 422 balas. Y disipado el denso humo de la Ciudad se vieron dos incendios , durando el uno al anochecer.

Los enemigos dispararon 1493 balas y 23 bombas , reventando una en la cañonera núm. 1.º , la qual voló con muerte del Alferéz de Navio D. Joseph Villavicencio y 19 hombres , logrando salvarse el Comandante de ella D. Joseph de Irisarri algo maltratado , y 10 hombres.

Los lanchones cañoneros enemigos intentaron avanzarse , pero fueron rechazados por las cañoneras de nuestra derecha aproximándose estas hasta alcanzarse con metralla.

Las de la izquierda hicieron tambien retirar á las galeotas y á otro buque cañonero que remolcaron por 3 embarcaciones , sin duda por maltratado.

Uno de estos que era bombardero , incomodó bastante á nuestra línea , pues reventaban sus bombas sobre ella ; pero no resultó mas que dos heridos , y algunos palos maltratados.

El dia 8 amaneció el viento por el L sin permitir ataques. Los lanchones enemigos se avanzaron al remolque escoltados por sus galeotas ; pero destacando el General nuestras cañoneras y algunas bombarderas que procurasen reventar las bombas sobre ellos , lo lograron ayudadas de los fuegos de las fragatas Sta. Rosa , Carmen , las dos Maltesas , y los xabiques Murciano y S. Antonio , con lo que se les cortó la idea.

Pues-

Puestas ya en movimiento nuestras embarcaciones, y aflojado el viento, dispuso el General otro ataque que duró hasta las 11 y $\frac{3}{4}$, disparando en él 229 bombas y 83 balas, viéndose retirar un lanchon lastimado.

Los enemigos tiraron únicamente 453 balas y 18 bombas, porque las corrientes arrastraron nuestra línea mas al S, y no tuvimos desgracia.

Entablado al medio dia el viento bonancible del N N E se rompió otra vez el fuego á las 5 de la tarde, disparando 443 bombas y 440 balas hasta las 6 y $\frac{1}{4}$, de que resultó volar un lanchon cañonero de los enemigos.

Estos tiraron 984 balas y 26 bombas, sin causar desgracia ni avería.

En este estado, considerando el Comandante General la actual estacion avanzada, la situacion de aquel fondeadero, circunstancias de la esquadra, y de un comboy de bastante cuidado, con otras muchas reflexiones propias de su conocimiento práctico, y procediendo con unánime acuerdo de los Pilotos, resolvió retirarse: y pasados los morteros y cañones de las lanchas á los buques mayores, se puso á la vela con toda la expedicion al medio dia del 9 con viento del L ya fresco, dexando el navio S. Pasqual, fragata Sta. Rosa y xabeque S. Sebastian para que cruzasen delante de aquella bahía.

Elogia este General muy particularmente el valor, constancia y buen desempeño de todos los Oficiales y demas individuos empleados en las citadas operaciones, y tambien á los Comandantes de las dos fragatas de Malta el Comendador St. Tropé, y el Caballero Subirats, y á todos sus Oficiales, por su valor, acierto y bizarría en los ataques y demas ocasiones de riesgo.

Resúmen de las municiones consumidas en los ataques contra Argel, y de los muertos y heridos en ellos.

Bombas. *Balas.*

Por la Expedicion. . . . 3,752. . . . 3,833.

Por los Argelinos. . . . 399. . . . 11,284.

Muertos. *Heridos.* *Contusos.*

Oficiales. 1. 1. 2.

Gente de Mar. 23. 13.

S.

S. M. se ha servido nombrar para una Racion vacante en la Sta. Iglesia Catedral de la Ciudad de la Plata á D. Gregorio Chuquiguanca.

Habiendo codescendido el Rey á las reiteradas instancias que le ha hecho el Teniente General D. Juan Joseph de Vertiz para que le relevase de sus empleos de Virey, Gobernador y Capitan General de las Provincias del Rio de la Plata; se ha servido nombrar al Brigadier de sus Reales Exércitos Marques de Loreto para sucederle en ellos, y el de Presidente de la Real Audiencia nuevamente eregida en la Capital de Buenos-Ayres, en atencion á sus circunstancias, instruccion y notorios servicios.

Tambien ha nombrado S. M. para el Gobierno y Capitanía General de las Provincias de Goatemala y Presidente de su Real Audiencia al Brigadier D. Joseph Estacheria: para el de la Provincia de Nicaragua al Teniente Coronel D. Juan de Ayza: para el de la de Tabasco al Capitan del Regimiento de Lisboa D. Francisco Amusquibar: para el de la de Sta. Cruz de la Sierra á D. Francisco de Biedma; y habiendo resuelto dividir por su vasta extension el de la de Tucuman en dos Gobiernos Militares, quedando por ahora el Brigadier Don Andres Mestre en una de sus jurisdicciones cuya Capital es la Ciudad de Salta, ha provisto para el de la otra, con residencia en la Ciudad de Córdoba, al Marques de Sobremonte Teniente Coronel de Infantería del Exército.

En la Extraccion de la Real Lotería, executada el Sábado 16 del corriente, salieron los números 37, 80, 52, 16 y 3; y con ellos han ganado los jugadores 289,400 rs. vn.

Se desea saber si vive D. Manuel Enrique Joseph Jannart natural de esta Corte, bautizado en la Parroquia de Santiago en 7 de Agosto de 1727, y en su defecto el paradero de sus hijos, si los tuvo (lo qual se ignora) ó de sus herederos: quien tuviese noticia de ello acuda á D. Francisco Rafael Spino Agente del Comercio de las Provincias Unidas de Olanda que vive calle de la Magdalena, Parroquia de S. Sebastian, casa núm. 2, quarto principal, para proporcionarle el recaudo de ciertos intereses que se tiene entendido les corresponden en Flándes.

El Mercurio histórico y político del mes de Mayo se hallará el Jueves próximo donde esta Gazeta calle de las Carretas ; y en Cádiz en casa de Salvador Sanchez junto al Convento de San Agustín.

Los Suscriptores al Diccionario de Agricultura podrán acudir desde hoy en casa de Don Santiago Thevin Librero en esta Corte , calle de Alcalá , á recoger la entrega del segundo tomo , que se dará encuadernado y adornado de 28 láminas por el precio de 60 rs. de vn. Se suplica á los Sres. Suscriptores que no han recogido el primer tomo de esta obra lo executen sin pérdida de tiempo á fin de que se puedan colocar sus nombres en la lista que se prepara y saldrá en el tercer tomo. La misma mencion se hará de los nuevos Suscriptores que se presenten en el término de 15 dias , ya sea para suscribir á esta obra , ya para la Encyclopædia metódica , cuya lista se dispone para que salga en la tercera entrega.

Reflexiones críticas del Lic. Cosme Berruguete y Maza sobre el tomo VIII de la Historia Literaria. Continuacion á los reparos del Bachiller Gil Pórras , y defensa de D. Nicolas Antonio sobre las omisiones y yerros que le imputan los RR. PP. Mohedanos. Se hallará en la Librería de Copin carrera de S. Gerónimo.

Disertaciones de la Real Academia de las Inscripciones y Buenas Letras de Paris , traducidas del frances : tomo II. que contiene 18 Disertaciones , que son: 1.^a Disertacion tercera sobre el Oráculo de Delfos , por Mr. Hardion. 2.^a 3.^a 4.^a Tres Disertaciones sobre los Atletas , por Mr. Burette. 5.^a Sobre la Sinfonía de los antiguos , por el mismo. 6.^a Sobre que los maravillosos efectos atribuidos á la Música antigua no prueban que fuese mejor que la nuestra , por el mismo. 7.^a 8.^a Dos Disertaciones sobre el origen de las letras Griegas , por el Abate Renaudot. 9.^a Reflexiones sobre la opinion de los Sabios del Paganismo á cerca de la felicidad del hombre , por el Abate Anselme. 10.^a Sobre el oro y la plata , por Mr. Morin. 11.^a Sobre la forma y construccion del Teatro de los antiguos , por Mr. Boindin. 12.^a 13.^a 14.^a 15.^a Quatro Disertaciones sobre las Vestales , por el Abate Nadal. 16.^a Disputa de los Filósofos del siglo XV , por Mr. Boivin el menor. 17.^a Sobre los Dioses Patecos ó Pataceos , por Mr. Morin. 18.^a Sobre los Dioses de Homero , por el Abate Fraguier. Se hallará con el tomo I. en la Librería de Sancha en la Aduana vieja.

Ensayo histórico apologetico de la literatura española contra las opiniones preocupadas de algunos escritores modernos Italianos. Disertaciones del Sr. Abate D. Xavier Lampillas : parte segunda de la literatura moderna , tomo I. , traducido del italiano al español por Doña Josepha Amar residente en la Ciudad de Zaragoza , Sócia de mérito de la Real Sociedad económica Aragonesa de Amigos del País. Esta obra dedicada á la Princesa Ntra. Sra. se hallará en la Librería de Francisco Fernandez frente las gradas de S. Felipe el Real ; en Zaragoza en la de Joseph

Mon-

Monge ; en Valencia en la de Diego Mallen , y en Barcelona en la de los herederos de Martí.

Noticias de la Historia general de las Islas de Canaria ; contienen su descripción geográfica , la idea del origen , carácter , usos y costumbres de sus antiguos habitantes : de los descubrimientos y conquistas que en ellas hicieron los Europeos , de su gobierno político y militar &c. Tomo IV , que comprehende las noticias eclesiásticas mas importantes , hasta ahora inéditas , dispuestas por orden cronológico. En el Catálogo de los Obispos se hallan enmendados muchos errores antiguos , suplidas grandes omisiones , é ilustradas las vidas de los Prelados con varias especies. Se pone la erección de la primitiva Catedral de Rubicon &c. con 20 Bulas Pontificias últimamente sacadas de los Archivos secretos del Vaticano y de la Dataría , relativos á las antigüedades del mismo Obispado , durante el siglo XV , todavía no conocidas en el país. Se publican por la primera vez los principales estatutos y privilegios de aquella Sta. Iglesia ; el extracto de las Constituciones Sinodales de la Diócesis ; la traducción del Catecismo frances , el primero por donde se instruyeron los naturales de Lanzarote y Fuerteventura ; la historia de los Beneficios Curados y de los mas notables templos ; las competencias y concordato entre las feligresías de la Ciudad de la Laguna ; las fiestas públicas de Tenerife ; las fundaciones y Conventos de las Ordenes Monásticas de ambos sexos , y una nueva Biblioteca de todos los autores Canarios , de quienes se ha tenido noticia , &c. &c. &c. : por D. Joseph de Viera y Clavijo Arcediano de Fuerteventura , Dignidad de la Sta. Iglesia de Canaria &c. Se hallará con los tres tomos antecedentes en la Librería de Maféo carrera de S. Gerónimo.

Nueva carta marítima de la Isla de Cuba , que comprehende las jurisdicciones de Filipinas , la Havana , las quatro Villas , la de la Villa del Puerto del Príncipe , el Bayamo y la de la Ciudad de Cuba : por D. Juan Lopez Pensionista de S. M. Se hallará con todas sus obras y las de su padre en la calle de las Carretas entrando por la plazuela del Angel , y entre estas la nueva bahía y vista de Argel.

Retratos de los Reyes Suintila y Sisenando. Láminas 25 y 26 , en continuacion de la Colección de los Retratos de los Reyes de España , y el compendio impreso de la historia Real y su Cronología &c. Se hallarán juntos ó separados con su correspondiente vida á 2 rs. cada uno en las Librerías de Esparza , en la de Correa frente las gradas de S. Felipe , y en casa del autor D. Manuel Rodriguez calle de la Montera , núm. 28 , quarto tercero.

Vista de Argel , con una breve noticia de sus nuevos castillos y fortificaciones , y su número de cañones y morteros , grabada por el original que ha hecho D. Francisco Monti , cautivo que fué 11 años , y se rescató poco há. Se hallará iluminada y sin iluminar en las Librerías de Castillo frente las gradas de S. Felipe el Real , en la de Escribano calle de las Carretas , y en la de Luna calle de la Montera.